



## COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU

GESTÃO 2018/2022

### 1 PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU

2  
3 Minuta da Ata da 1ª reunião ordinária, realizada no dia 02 de fevereiro de 2021.

4  
5 No dia 02 de fevereiro de 2021, às 09h00min os conselheiros do Comitê da Bacia  
6 Hidrográfica do Rio Paracatu, reuniram-se por videoconferência através do aplicativo  
7 Google Meet. Compareceram os seguintes conselheiros titulares e suplentes - **Poder**  
8 **Público Estadual: Ciro Leonardo Rabelo Coelho** (IGAM) – Titular, **Neivaldo Luis**  
9 **Monteiro** (IEF) – Titular, **Danilo Dias de Araujo** (IEF) – Suplente, **Érica Francisco**  
10 **de Paula Araújo** (DEER) – Titular, **Luiz Estevão Gonzaga dos Santos Júnior**  
11 (PMMG) – Suplente, **Tais Fernanda Martins Ferreira** (SEMAD) – Titular, **Álvaro**  
12 **de Moura Goulart** (EMATER) – Titular, **Eleusa Maria de Lima e Silva** (SES) –  
13 Titular, **Aline Aparecida Cavalcante de Oliveira** (SES) – Suplente; **Representantes**  
14 **Poder Público Municipal: Ivonete Antunes Ferreira** (AMNOR) – Titular, **Sophia**  
15 **Lorena Pinto Vieira** (Prefeitura Municipal de Patos de Minas) – Suplente, **Denys**  
16 **Herculano de Castro** (Prefeitura Municipal de Lagoa Grande) – Titular, **João Luiz**  
17 **Bonfim** (Prefeitura Municipal de Buritizeiro) – Suplente, **Denys Henrique de An-**  
18 **drade Santiago** (Prefeitura Municipal de Paracatu) – Titular, **Alexandre Stehling dos**  
19 **Santos** (Prefeitura Municipal de Vazante) – Titular, **José do Carmo Pereira Ma-**  
20 **chado** (Prefeitura Municipal de Brasilândia de Minas) – Suplente; **Representantes de**  
21 **Usuários: Lucélio de Melo Marinho** (SAAE Buritizeiro) – Suplente, **Alexandre Au-**  
22 **gusto Soares Matos** (IBRAM) – Titular, **Luiz Fernando de Oliveira Silva** (Nexa  
23 Resources) – Titular, **Adaiane Pereira de Souza** (BEVAP) – Titular, **Adson Roberto**  
24 **Ribeiro** (IRRIGANOR) – Titular, **Oswaldo Batista de Souza** (Sindicato dos Produto-  
25 res Rurais de Paracatu) – Titular; **Representantes da Sociedade Civil: Ésio Mendes**  
26 **do Nascimento** (Cáritas Diocesana de Paracatu) – Titular, **Afonso de Jesus Silveira**  
27 **Andrade** (ASPROM) – Titular, **Luís Fernando Barreto** (AEAPA) – Suplente, **An-**  
28 **tônio Eustáquio Vieira** (MOVER) – Titular, **Tobias Tiago Pinto Vieira** (MOVER)  
29 – Suplente, **Geni Souza Oliveira** (CEPASA) – Titular, **Bruno Peres de Oliveira** (AS-  
30 CON) – Suplente, **Anderson Eloi Nappo** (CREA/MG) – Titular. **Convidados:**  
31 **Frederico Franco, Marcos Guimarães, Evilânia A Moreira, Juliano Miranda, Vâ-**  
32 **nia Alves, Alessandro Palhares, Domingos Guimarães, Roberto Alves, Gustavo**  
33 **Castro Oliveira, Mariana Morales e Renata Araújo** (IGAM). **Assuntos em Pauta:**  
34 **01) ABERTURA PELO PRESIDENTE DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁ-**  
35 **FICA DO RIO PARACATU – ANTÔNIO EUSTÁQUIO VIEIRA: Antônio**  
36 **Eustáquio** inicialmente saudou os novos integrantes do Comitê recebendo todos de  
37 braços abertos e em seguida passou a palavra para Alexandre Stehling. Alexandre pas-  
38 sou a palavra aos novos conselheiros para se apresentarem diante a plenária e em  
39 seguida passou para conferência de quórum. **02) CONFERÊNCIA DE QUÓRUM –**



## COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU

GESTÃO 2018/2022

40 **ADSON RIBEIRO: Alexandre** informou que já havia quórum mínimo para iniciar a  
41 reunião. Em seguida passou para o próximo ponto de pauta. **03) APROVAÇÃO DA**  
42 **ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO DIA 01/12/2020 - ANTÔNIO EUSTÁ-**  
43 **QUIO VIEIRA: Antônio Eustáquio** informou que a Ata já havia sido enviada aos  
44 conselheiros para fazerem as devidas considerações e em seguida colocou em votação  
45 a aprovação da Ata da Reunião Ordinária do CBH-Paracatu 01/12/2020. A mesma foi  
46 aprovada, contendo duas abstenções de **Oswaldo de Souza** e **Denys Santiago** e o res-  
47 tante dos votos favoráveis. Em seguida passou para o próximo ponto de pauta. **04)**  
48 **INFORME DAS CORRESPONDÊNCIAS ENVIADAS E RECEBIDAS – AD-**  
49 **SON ROBERTO RIBEIRO: Adson,** no uso da palavra informou da solicitação que  
50 o Comitê fez ao jurídico do IGAM, com uma dúvida se os prefeitos eleitos ou reeleitos  
51 das prefeituras que compõe o CBH-Paracatu, precisam obrigatoriamente enviar ofício  
52 de indicação para novo representante ou manutenção do mesmo conselheiro e a res-  
53 posta do IGAM foi de que a vaga sendo da prefeitura eles precisam mandar caso queira  
54 alterar o representante daquela prefeitura. Informou sobre os ofícios enviados às enti-  
55 dades em que o conselheiro titular e o suplente da mesma cadeira faltaram na reunião  
56 anterior e as outras correspondências foram à todas prefeituras da bacia comunicando  
57 sobre o Pacto das Águas. E por último informou do ofício da AMNOR que a Ivonete  
58 enviou para o CBH-Paracatu comunicando sobre a nova diretoria e o conselho fiscal  
59 da AMNOR. **05) RELATO, PELO SECRETÁRIO, DOS ASSUNTOS A DELI-**  
60 **BERAR – ADSON RIBEIRO: Adson,** no uso da palavra informou que nesta reunião  
61 não terão assuntos a deliberar e em seguida passou a palavra para **Alexandre Stehling**  
62 para dar andamento ao próximo ponto de pauta. **06) RESULTADOS DA OPERAÇÃO ES-**  
63 **PECIAL DE FISCALIZAÇÃO SANTA IZABEL II - CONSCIENTIZAR OS USUÁRIOS DOS**  
64 **RECURSOS HÍDRICOS NA BACIA DO RIBEIRÃO SANTA IZABEL SOBRE A PRESERVA-**  
65 **ÇÃO DOS CORPOS D'ÁGUA, ORIENTAR SOBRE AS EXIGÊNCIAS DA LEGISLAÇÃO**  
66 **AMBIENTAL VIGENTE E COIBIR O USO IRREGULAR DOS RECURSOS HÍDRICOS NA**  
67 **BACIA - RENATA MARIA DE ARAÚJO - DIRETORA DE CADASTRO E GESTÃO DE DE-**  
68 **NÚNCIAS DA SEMAD: Antônio Eustáquio** informou que a apresentação da **Renata Araújo** vem  
69 depois de terem feito uma solicitação ao IEF para que forem tomadas providencias com relação aos  
70 chacreamentos na região do Santa Izabel. **Renata,** no uso da palavra, falou sobre a denúncia 82759  
71 recebida no dia 12 de dezembro relacionada a intervenções na agenda verde então eram desmatamentos  
72 que foram identificados em razão de chacreamento no entorno do Parque Estadual de Paracatu. Infor-  
73 mou que a equipe da SUPRAM NOR fez a avaliação especifica, mas ela voltou somente para os  
74 desmatamentos identificados e informou que em alguns casos identificados a intervenção irregular, for-  
75 ram lavrados altos de infração. Informou que equipe da Defisc da SUPRAM NOR, instalou uma  
76 operação de fiscalização, nomeada NOR 002, Santa Izabel II, para identificar o uso e captação de re-  
77 cursos hídricos no entorno do Parque nestes chacreamentos que já haviam tido alguns boletins de  
78 ocorrência por causa dos desmatamentos. Informou que foram identificadas várias intervenções irregu-  
79 lares e lavrados altos de infração e aplicadas as penalidades. **Renata** explicou e mostrou as formas de  
80 fazer uma denuncia no site da SEMAD e em seguida se dispôs para retirada de dúvidas. **Adson** agrade-  
81 ceu a presença da **Renata** e em seguida passou ao próximo ponto de pauta. **07) APRESENTAÇÃO**  
82 **DO ARTIGO QUE FOI ESCRITO PARA O III SIMPÓSIO DA BACIA HIDROGRÁFICA DO**



## COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU

GESTÃO 2018/2022

83 **RIO SÃO FRANCISCO COM O TÍTULO: CONFLITOS PELO USO DA ÁGUA NA BACIA**  
84 **DO RIO PARACATU - MARIANA MORALES: Mariana Morales**, no uso da palavra, agradeceu  
85 ao convite, informou que os outros autores do artigo não estão presentes pois estão em horário de ser-  
86 viço, mas ela fará a apresentação sozinha e ao final retira dúvida dos conselheiros. Iniciando, **Mariana**  
87 informou o nome do artigo “Conflito pelo uso da água na Bacia do Rio Paracatu”, falou que o objetivo  
88 deste artigo foi avaliar as evidencias do conflito pelo uso da água da Bacia do Rio Paracatu identificando  
89 as outorgas emitidas nos cursos d’águas principais, os que tinham declaração de conflito existente, as  
90 atividades econômicas preponderantes na Bacia e a caracterização econômica e populacional da região  
91 e em seguida detalhou e explicou todo o artigo. Ao finalizar sua apresentação, **Mariana** ficou a dispo-  
92 sição e retirou dúvidas dos conselheiros. Após a retirada de dúvida e troca de ideias, **Mariana** agradeceu  
93 pelo convite e participação. **Adson** agradeceu a participação e apresentação da **Mariana** e em seguida  
94 passou para o próximo ponto de pauta. **08) APRESENTAÇÃO DA DISCUSSÃO COM A COPASA**  
95 **NA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CTOC DO DIA 21/01/2021 REFERENTE AO ABASTECI-**  
96 **MENTO DE ÁGUA DA CIDADE DE PARACATU - TOBIAS VIEIRA: Tobias Vieira**, perguntou  
97 se alguém da COPASA gostaria de se manifestar antes de começar o relato da Reunião da CTOC. **Ales-**  
98 **sandro**, da COPASA, compartilhou a apresentação usada na Reunião da CTOC e falou sobre o que foi  
99 tratado. Falou sobre a questão das justificativas para o pedido de aumento de Outorga no Santa Izabel,  
100 e os estudos que basearam essa possibilidade. Em seguida passou a palavra para **Roberto** da COPASA  
101 que deu um resumo dos resultados obtidos pelo estudo de disponibilidade hídrica feito para o Ribeirão  
102 Santa Izabel para o ponto de captação da COPASA. Após a fala do **Roberto**, **Tobias** leu o relatório da  
103 Reunião da CTOC diante a plenária e em seguida informou que havia entrado em contato com o pessoal  
104 da associação e da Ecocerrado e decidiram contemplar a COPASA com 184 L/s, porem com o sacrifício  
105 de alguns produtores rurais que tem captação direta, que toparam em reduzir suas captações em 13%,  
106 assim, conseguindo contemplar o pleito da COPASA em 184 L/s. **Tobias**, enquanto Coordenador da  
107 CTOC falou do risco de embrazar o conflito de uso de água nessa região. Após algumas discussões  
108 entre os conselheiros e o pessoal da COPASA. Por fim, **Tobias** sugeriu a plenária, solicitar a COPASA,  
109 formalmente, o plano operacional do piscinão e demais projetos para ficarem transparentes. **Alexandre**  
110 **Stehling**, colocou esse encaminhamento em votação, sendo aprovado por unanimidade dos votos. Em  
111 seguida passou para o próximo ponto de pauta. **09) RELATO REFERENTE AS VISITAS AOS**  
112 **MUNICÍPIOS QUE COMPÕEM A BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU PARA**  
113 **CONSTRUÇÃO DO PACTO DAS ÁGUAS - ANTÔNIO EUSTÁQUIO VIEIRA: Antônio Eus-**  
114 **táquio** falou sucintamente das visitas aos municípios da Bacia do Rio Paracatu e sobre o que foi  
115 conversado entre eles para construção do Pacto das Águas. **Antônio Eustáquio** falou à **Ivonete** que se  
116 ela topasse, ele faria também no restante do mês visita aos municípios referente a Bacia do CBH Uruçuaia  
117 e sem seguida passou a palavra para **Marcos Guimarães** para apresentar o relatório dos municípios  
118 visitados e os gastos. **Marcos** apresentou o relatório. **Antônio Eustáquio** falou da ideia que foi levada  
119 às prefeituras que foi a necessidade da discussão sobre os abastecimentos d’água, foi solicitado apoio  
120 político na construção dessas ideias e falou da importância da participação não só das prefeituras, mas  
121 também da EMATER, IEF, Policia Ambiental e também os produtores e empresas e informou da cola-  
122 boração e aceitação da ideia por todos. Finalizando sua fala **Antônio Eustáquio** falou da importância  
123 da atuação das câmaras técnicas. **10) ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADO DOS**  
124 **CONSELHEIROS: Alexandre Stehling** iniciou este ponto de pauta falando que as  
125 Câmaras Técnicas estão funcionando, mas precisa serem revistas, da participação dos  
126 representantes, mas que tirando a CTOC, o restante das Câmaras Técnicas, agem sobre  
127 demanda e precisando ser demandadas para que assim marquem reunião. **Adson** in-  
128 formou que o Pactos das Águas já vem sendo discutido na plenária do CBH São



## COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU

GESTÃO 2018/2022

129 Francisco e falou como está sendo tratado no CBH São Francisco. Falou também que  
130 foi falado ao Coordenador da CCR que se quisessem fazer uma reunião entre os pre-  
131 sidentes dos comitês afluentes do CBH São Francisco poderiam solicitar. **Tobias**  
132 **Vieira** atualizou a plenária que as CGL's continuam avançando, discutindo, e pas-  
133 sando para o órgão ambiental, muitos casos de pessoas entrando ou saindo das CGL's  
134 que haviam sido inseridas de forma errônea. Informou que as portarias do Rio Escuro  
135 já estão com a discussão bem aprofundada, com estudo em elaboração e informou que  
136 em conversa com representantes de algumas CGL's, identificaram a possível necessi-  
137 dade de prorrogar algumas portarias coletivas por mais 06 meses e falou que irá passar  
138 essa demanda para o IGAM para que eles tomem a decisão se será possível. **11) EN-**  
139 **CERRAMENTO:** Não havendo outros assuntos a serem tratados, **Alexandre**  
140 **Stehling** agradeceu a presença de todos e assim declarou encerrada a reunião.

141  
142  
143

### APROVAÇÃO DA ATA

144  
145  
146

#### **Antônio Eustáquio Vieira**

147  
148  
149

Sr. Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu

150  
151

#### **Adson Roberto Ribeiro**

152

Sr. Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu